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最近，姚明在公众视野中又多了一个身份——中
职联篮球俱乐部 （北京） 股份有限公司 （以下简称中
职联公司） 董事长。然而，这对姚明而言却并不轻
松。在中职联公司与篮协在联赛改革问题上的谈判陷
入僵局，两项诉求完全被否之际，曾在球场上叱咤风
云的姚明多少被赋予了一些“悲剧英雄”的色彩。

在篮球改革进入窗口期的当下，这场 PK 大戏，
是改革力量对僵化体制的勇敢说“不”，还是理想化
方案在现实面前的一次碰壁？对此，业界有着不同的
解读。

谈判局面“急转直下”

“我们已经无路可退了。哪怕是退半步，就是跟原
来一模一样。”4月20日，在谈到与中国篮协的谈判时，
中职联公司董事长姚明这样表示。

今年3月份，由姚明牵头，联合18家篮球俱乐部
成立的中职联公司确认成功注册，姚明出任该公司董
事长兼总经理。筹备之初，中职联公司就被赋予一个
在球迷看来有些神圣的使命——拿下 CBA 经营权、
商务权，并实现裁判的职业化、球员工资透明化以及

球员利益最大化。
4月11日，中国篮协与中职联公司进行磋商，并

联合宣布了双方就关于推动联赛改革等相关事宜形成
的5点共识，这也被视为双方共谋联赛职业化改革的
有利信号。

然而，双方 4 月 19 日的第二次谈判却直接进入
“崩盘”局面。会上，中国篮协对中职联公司提出的
“中职联整体加入 CBA 公司”“CBA 公司授予中职联
商务权”两点诉求明确表示：均不予接受。

正在此时，又传出了姚明麾下的18家俱乐部内部
意见不一致的消息，事件发展可谓急转直下。

根子在“主导权”的争夺

为何中国篮协与中职联公司的这场谈判会在短时
间内迅速破局？根本矛盾点恐怕还在联赛“主导权”
的争夺上。

众所周知，“管办分离”一直是CBA联赛改革的方
向，根据目前国家体育总局批准的方案，中国篮协将牵
头成立CBA联赛公司，并将CBA的商务权和赛事推广
权授权给该公司。中国篮协和参赛俱乐部也会以独立
身份加入 CBA公司，中国篮协为大股东，占 30%股份，
剩余70%的股权由20家俱乐部平分。对此，中职联公司
提出了不同的方案。中职联公司希望自己的18家俱乐
部以“中职联”的名义整体入股，从而占有 63%的股
份。

姚明领衔的中职联公司的想法显而易见——中职
联公司的 18 家俱乐部合并为单一股权，就能从股权
比例上远远超过中国篮协，从而获得联赛运营的主导
权。对此，中国篮协以有悖于既定改革方案，剥夺未
加入中职联公司的两家俱乐部相关权利为由，拒绝了
中职联整体入股的方案。在未取得股权优势的前提
下，中职联的第二点诉求即“谋求 CBA 商业运营
权”，也就成了无米之炊。

在姚明看来，目前中国篮协的方案只是把原来的
那套运作方式包装成一个公司，实际上并无改革作
用，“外墙装修了一下，走近一看房屋结构没有任何
的变化。”姚明这样形容原有的改革方案。

PK本身就意味着进步

姚明 PK 中国篮协本身虽具有一定的话题性，但
谈判僵局如何破解以及联赛改革将走向何方，恐怕才
是公众最为关心的问题。

在许多业内人士看来，谈判陷入僵局一定程度上
是双方都不愿意妥协的结果。在中职联公司方面，虽
然其提出的方案能够在更大程度上体现篮球联赛的改
革方向，但就现阶段而言，这种参照美国“NBA 模
式”的方案未免有些理想化。目前中国篮球联赛并不
是完全市场行为，而实现完全市场化则需要一定的过
程，这需要相关部门从宏观、长远的层面进行规划、
协调，绝非仅靠一个成立数十天的中职联公司所能做
到。从这个角度看，姚明带领 18 家俱乐部争取联赛
运营的主导权未免有些“操之过急”。而在中国篮协
方面，对于这种代表未来趋势的改革方案的通盘拒绝
则稍显“粗暴”，在自身主导权受到挑战时，中国篮
协显然缺乏足够的包容，也缺乏改革的决心和魄力。

然而，这是否意味着正处于窗口期的篮球改革遇
到了瓶颈？有分析认为，相对于美国 NBA 历史上两
次历时数月的停摆谈判，中国的联赛改革之路还显得
十分漫长，而各方的博弈、妥协与合作也才刚刚开
始。其实，“PK”本身就意味着某种进步。对此，姚
明也表达了自己的坚持，“我们不会放弃这件事情的
诉求和争取，希望我们可以为篮球事业更好发展共同
努力。”姚明说道。

体坛风云体坛风云
责编：汪 莹 邮箱：beijing2008@people.cn

2016年4月26日 星期二2016年4月26日 星期二

上个周末，2016 赛季中国足球超级
联赛和甲级联赛第 6 轮赛事继续进行。
北京国安队和北京北控队坐镇主场，分
别迎战辽宁宏运队和梅州客家队，结果
国安0∶0闷平，北控4∶2获胜。

作为球队的第 12人，京城球迷对两
支球队给予了极大支持。对于外界对北
京一些球迷不文明看球的诟病，很多球
迷表示，从自身做起很重要，和谐赛场
氛围是球员、球迷协会和大多数球迷共
同的心愿。

工体：球迷站着看

4 月 23 日傍晚的北京工人体育场
（简称“工体”） 十分热闹，北京国安队
主场对阵辽宁宏运队的比赛在这里进
行。工体内除了客队球迷区两侧被空出
来，其它看台基本坐满了球迷。

晚上 7 时 35 分，比赛开始，全场球
迷起立迎接双方球员。3 万多名球迷里
很多人打开了手机闪光灯，双手高举
围 巾 ， 组 成 围 巾 墙 ， 拉 拉 队 旗 帜 飘
扬，让人感受到工体魔鬼主场的热烈
气氛。

比赛开始后，球场上双方拼得十分
激烈。场边中心看台上一两千人的绿色
狂飙拉拉队开始起立，他们身着国安队
的绿色球服，交替着用整齐的掌声、喊
声和歌声加油。记者所在的散票区里的
很多球迷也跟着拍手。

上半场时间所剩无几，主队仍没有
办法进球，很多球迷开始着急。记者前
边一排坐着一位年纪 60 岁左右的老大
爷，右手不停地转着两个麻核桃。当国
安队前场错失一次进球良机时，他左手
猛捶了一下座椅，大喊一声“这球踢
得”，然后和旁边的球迷说“早传啊”，
手里的核桃则转得更响了。

到了下半场，很多时候球迷都是站
着看。比赛节奏趋缓时，后面的球迷
会提醒一声“都歇会吧”，大家才会在
座位上坐会儿。当场上出现争议判罚
时，很多球迷会噌地站起来，右手伸
向前方，齐喊“吁”，似乎在向裁判讨
要说法。

最终，比赛双方都没有打破比赛僵

局。记者问旁边一名球迷的感受，这名
球迷自嘲地“嗨”了一声，顿了一会，
说：“相信国安会走出低谷的”。

奥体：球迷协会联合

4 月 24 日下午，北京北控队在国家
奥林匹克体育中心 （简称“奥体”） 对
阵梅州客家队。当天一早，北控俱乐部
就把北控球迷协会、“紫色荣耀”球迷协
会等召集到一起开会，商讨如何提高助
威声势。

北控球迷协会如今有 80 多个会员。
今年 20 岁的负责人崔华建表示很苦恼：

“很多球迷想跟着喊，但我们的带动和鼓
励力度不够。”今年 33 岁的姜山是一个
社区工作者，作为刚成立的“紫色荣
耀”球迷协会的负责人，他建议两个球
迷协会首先应该有统一的助威歌。

姜山把自己下载的日本 J 联赛球队
浦和红钻的助威歌放给大家听。这个
提议得到了参会的北京控股足球俱乐
部 有 限 公 司 综 合 部 经 理 陈 振 亭 的 赞
同，同时还表示将给散票区球迷提供

塑料拍拍手。
下午的比赛里，崔建华的北控球迷

协会被安排在奥体北看台，姜山的“紫
色荣耀”球迷协会则在东看台。当两球
领先的主队被梅州客家队逼平时，全场
近 4000名球迷在两个拉拉队的呼应和带
动下，多次整齐地呼喊“北控，必胜”、

“北控，杀”等口号。在大家助威声中，
北控队的进攻逐渐有了起色，前锋詹姆
斯 6 分钟内连入两球，兴奋的他第一时
间跑向球迷区庆祝。

看球：文明从自身做起

在工体，北京国安队迟迟未能打破
僵局，一些球迷显得既急又气。当裁判
出现不利于主队的判罚或是客队球员恶
意犯规时，现场个别球迷开始用脏话辱
骂裁判，随后一些球迷也跟着喊。记者
旁边有几个带孩子的家长并没有加入其
中，他们的孩子则好奇地看着这一切。
记者问及其中一位家长对球迷“京骂”
的看法，这位家长表示：“我要求孩子别
参与，首先是我不能‘京骂’。”

记者注意到，绿色狂飙等多个球迷
协会这时用唱歌来压过这种喊声。他们
唱的其中一首歌名叫 《最后的胜利》，
其中几句是：“我们不惧强敌，占领每
一个阵地！为了共同的理想，永远不放
弃！”

对于外界诟病较多的“京骂”，北京
国安足球俱乐部公共事务部的一名工作
人员告诉记者，俱乐部今年和首都文明
委员会合作，在每个看台都安排了工作
人员和志愿者，劝导球迷文明看球，“当
然，要让球迷真正做到‘口净场净’还
需要时间。”

“一些球迷认为那些词是没有实际意
义的俗话，但脏话就是脏话。为了现场
看球的孩子，我们也要从自己做起，杜
绝这种恶习。”作为看了近 30 年球的老
球迷，陈振亭对“京骂”极不赞成，他
还认为，球迷文明看球的习惯需要俱乐
部的督导。“我们严控自己球迷的辱骂
行为，当他们赴客场看球时，我们也会
要求他们主动向对方球迷问好，同时做
到‘人走场净’。”

京城球迷爱足球够激情
本报记者 彭训文

上图：北控球迷看球。
明 月摄

右图：北控球迷赛后将垃圾带走。
明 月摄

“中国国家反兴奋剂中心实验室
被暂停资格”——手机频繁地收到标
题推送，不少新闻的来源还是“外
媒”，这着实让人心里一惊：难道中国
反兴奋剂出了大事？

虽然只是被世界反兴奋剂机构
（WADA）暂停资格 4 个月，但这一事
件确实有些敏感。“停检”4个月，意味
着直到里约奥运会结束后才能恢复
资格，加上此前外媒热炒的游泳兴奋
剂事件，不免引起猜测。

所幸，国家反兴奋剂中心实验室
迅速作出回应，称被暂停资格是因为
去年10月在WADA所进行的双盲考
试中报告两个假阴性结果。具体来
说，是当时的检测方法没有及时跟上
WADA的最新技术要求，并在审阅仪
器分析结果时出现疏忽。实验室将待
整改结束并通过 WADA 评审后，恢
复检测工作。

简而言之，国家反兴奋剂中心实
验室在WADA组织的考试中给出错误
答案，导致“挂了科”，必须等待补考。通
过了，才能恢复检测资格。事实上，全世
界35个相关实验室中，有19个曾被暂
停过资格。

看待中国的事情，国际舆论似乎
总喜欢带上“有色眼镜”。上个月，某
外媒报道中国泳协因掩盖兴奋剂事
件被调查。而事实上，中方早已将相
关情况通报国际泳联；再往前，2014
年孙杨因误服违禁药物被停赛，此后
却频频被外媒含沙射影。

如果说外媒对中国兴奋剂事件
的误读与曲解是源于根深蒂固的偏
见，那此次实验室被暂停资格，则是由于自己的工作失误
给别人提供了口实。针对聚焦和质疑，中国反兴奋剂工作
的各方都须独善其身。

奥运临近，国际上对于兴奋剂的关注格外强烈。去年，
WADA发布报告证实，俄罗斯田径协会存在大规模使用兴
奋剂问题，建议禁止俄罗斯参加里约奥运的田径比赛。这
一事件给各国敲响了警钟，在反兴奋剂的大旗面前，必须
对禁药“零容忍”。

尽管并非由于类似问题被处理，但此次暂定资格事件
也给国家反兴奋剂中心实验室上了一课。由于技术落后、
审阅疏忽等本可避免的问题而遭外界质疑，有损实验室的

“国家”头衔。更重要的是，实验室的暂停也会对中国运动
员备战奥运带来麻烦。

打铁还需自身硬。中国在反
兴奋剂工作上作出的努力与成果
得到了国际的广泛认可，个案的
存在也不能抹杀中国体育“干干
净净”的面貌。这些得来不易的
成果，需要从领导机构、检测机
构到教练、运动员等各方的珍惜
与维护。
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姚明PK篮协

中国职业篮球改革如何抉择
本报记者 卢泽华

3月 18日，CBA联赛办公室主任张雄
接受记者采访。 新华社记者 王丽莉摄

4 月 20 日，中职联董事长兼总经理姚
明在记者会上。 新华社发

4 月 20 日，中职联董事长兼总经理姚
明在记者会上。 新华社发

本报北京4月25电（记者彭训文） 第六届中国摩托艇
联赛“太极水杯”重庆彭水大奖赛暨中美澳艺术滑水明星
对抗赛将于5月12日至14日举行。

2016年是中国摩托艇联赛彭水大奖赛第二个五年的开
始，将有近20支摩托艇劲旅展开激情对决。

在摩托艇大奖赛举办之际，5月 15日至 16日，还将在
彭水举办中美澳艺术滑水明星对抗赛，3支队伍代表了当今
全球艺术滑水的最高水平。

为了让更多水上爱好者能够参与到这项赛事中来，
当地还将组织爱情“艇”好情侣对抗赛、青少年体验等
活动。

摩托艇联赛彭水大奖赛将举办摩托艇联赛彭水大奖赛将举办

本报电 第 30届“同里杯”中国围棋天元战日前在江
苏古镇同里落幕。现任天元陈耀烨九段执黑以2∶0的总比
分战胜挑战者唐韦星九段，实现八连冠。

在首局较量中，陈耀烨中盘击败挑战者唐韦星。第二
局较量陈耀烨执黑先行，唐韦星通过脱先形成大模样，白
棋占据一定优势。中午封盘时，唐韦星放弃用餐，独立留
在对局室，希望能扳回一局。下午续盘，陈耀烨继续稳扎
稳打，白棋74手出现失误，损失不小，此后陈耀烨成功做
活黑棋大龙，至181手，唐韦星投子认输。

中国围棋天元赛是中国第一个新闻棋战，由上海新
民晚报在 1987 年创办。第二年，人民日报创办了中国围
棋名人战。这两个比赛已成为中国围棋历史最长的传统
赛事。 （陈 昭）

围棋天元赛陈耀烨实现八连冠

4 月 24 日，在国际射联世界杯里约站暨奥运会测试赛
男子50米步枪三姿比赛中，中国选手惠子程以总成绩463.7
环夺得冠军，并创造了新的世界纪录。美国选手埃蒙斯与
另一位中国选手朱启南分获二、三名。

图为惠子程 （中）、埃蒙斯 （左） 和朱启南在比赛中。
新华社记者 陈威华摄

里约奥运测试赛

惠子程三姿破纪录夺金


